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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CONVENIO CON LA UAQ 

COLABORACIÓN DEL IEEQ Y LA UAQ POR LA CULTURA DEMOCRÁTICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) 
firmaron convenios de colaboración para fomentar la cultura democrática, así como establecer la 
cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones en el marco del Proceso Electoral Local 2023-
2024. De manera específica, uno de los acuerdos contempla la asesoría técnica de la máxima casa de estudios 
al Instituto durante la implementación y operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP), así como la integración de una académica de la UAQ al Comité Técnico Asesor de este programa. La 
Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que los convenios abonan al fortalecimiento de 
la educación cívica, la cultura democrática y el mecanismo de resultados electorales preliminares a cargo de 
este organismo. “Los acuerdos representan para el Instituto la inclusión y el acompañamiento de la 
comunidad académica en los procesos que desarrollamos para garantizar el derecho de la ciudadanía a 
elegir a quienes les representen en la toma de decisiones”, expresó. La Rectora de la UAQ, Margarita Teresa 
de Jesús García Gasca, agradeció la confianza en la universidad y refrendó la colaboración con el organismo 
electoral para el impulso de la educación con inclusión, así como la celebración de procesos comiciales 
transparentes, democráticos y respetuosos. La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, Presidenta 
de la Comisión de Educación Cívica y Participación, aseguró que los instrumentos son muestra de la alianza 
estratégica entre el Instituto y la UAQ a fin de impulsar la educación cívica, la perspectiva de género y la 
inclusión. María Michelle Villanueva Moreno, Directora de Igualdad de Género de la UAQ, señaló que el 
convenio en la materia permitirá compartir experiencias y saberes, que contribuyan a la construcción de una 
democracia con perspectiva de género. Por su parte, Luisa Ramírez Granados, Coordinadora de la Maestría 
en Didáctica de las Matemáticas y las Ciencias de la Facultad de Ingeniería, afirmó que los acuerdos son un 
paso adelante hacia la consolidación de una democracia participativa; “nos comprometemos a trabajar 
juntos para garantizar que los procesos electorales sean siempre ejemplares, en términos de transparencia y 
calidad”, apuntó. En el acto protocolario realizado en las instalaciones de la máxima casa de estudios 
estuvieron presentes la Consejera Electoral María Pérez Cepeda y el Consejero Electoral Daniel Dorantes 
Guerra; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el Director de Tecnologías de la Información, 
Raúl Islas Matadamas. En representación de la UAQ asistieron el Abogado General Gonzalo Martínez García; 
el Secretario Particular, Luis Alberto Fernández García; la Secretaria de Vinculación y Servicios 
Universitarios, Guadalupe Perea Ortiz; la Directora de Vinculación, Paulina Becerril Luna; así como la 
Directora Técnica y de Gestión Política, Cora Arias Arias. (PA 3, AM 4) 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/09/06/ieeq-y-uaq-firman-convenios-para-fortalecer-la-cultura-
democratica/ 

https://noticias.uaq.mx/index.php/vida/4920-fortalecen-lazos-uaq-e-ieeq 

https://lalupa.mx/2023/09/06/colaboraran-ieeq-y-uaq-en-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 

https://plazadearmas.com.mx/fomentaran-cultura-de-la-democracia/ 

https://adninformativo.mx/ieeq-y-uaq-firman-convenio-para-fortalecer-la-vinculacion-en-el-proceso-
electoral/ 

https://vozdelasierra.com.mx/firman-ieeq-y-la-uaq-convenio-de-colaboracion/ 
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PRESUPUESTO 
 
EL IEEQ CONTEMPLA 19 MILLONES DE PESOS PARA PROCESO ELECTORAL 2024 
Por Gualita Jiménez  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) destinará recursos por 19 millones de pesos, para la 
preparación y el arranque del proceso electoral 2023-2024; informó la presidenta del Consejo General, 
Grisel Muñiz Rodriguez. Parte de este presupuesto, refirió, se aplicarán en la convocatoria de contratación de 
las consejerías electorales distritales y municipales; así como de las secretarías técnicas de estos consejos. 
En este sentido, Grisel Muñiz resaltó que ya se encuentran elaborando el presupuesto que se requerirá para 
el periodo de enero a junio de 2024; recordando que en el proceso electoral 2021 se destinaron más de 440 
millones de pesos, aunque subrayó que el del siguiente año será muy distinto, por la elección a la presidencia 
de la República. “Estamos trabajando en que el presupuesto sea como siempre lo ha realizado el Instituto, de 
manera responsable; atendiendo a los incrementos, de naturaleza general y por el contexto nacional, 
considerando que se trata de una elección concurrente   , y eso también genera costos que también se tienen 
que prever”, manifestó. Por otro lado, Muñiz Rodríguez admitió que, a la fecha, no se tiene determinada el 
día exacto del inicio del proceso electoral en el estado de Querétaro. Aunque estimó que se definirá entre el 
16 y el 31 de octubre, esta decisión tendrá que ser tomada en sesión del Consejo General en los próximos 
días. “Estamos haciendo el análisis que nos permita determinar esa fecha, y en su oportunidad estaremos 
informando. Hasta este momento, todavía no está determinada la fecha del arranque del proceso. Es una 
decisión que le corresponde al colegiado, y la estaremos informando”, sostuvo. Mientras tanto, el IEEQ ya 
lanzó la convocatoria para los secretarios técnicos y los consejos distritales; mismos que serán contratados 
los días 16 de noviembre y 15 de diciembre, respectivamente. Estos ganarán alrededor de 14 mil pesos y 23 
mil 900 pesos mensuales, en ese orden. La convocatoria vencerá el 29 de septiembre; y los consejos 
distritales se instalarán en los 18 municipios, con cinco consejerías propietarias y cinco suplentes; una 
persona secretaria técnica: la representación de los partidos políticos y de cada candidatura independiente 
con registro. (PA 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/el-ieeq-contempla-19-millones-de-pesos-para-proceso-electoral-2024/ 
 
19 MILLONES PARA PREPARACIÓN Y ARRANQUE DE PROCESO ELECTORAL EN QUERÉTARO 
Para el periodo septiembre-diciembre, en el que comenzará el periodo electoral 2023-2024, se invertirán 19 
millones de pesos como presupuesto de preparación y arranque, en el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ). La presidenta del Consejo General mencionó que ya se encuentran trabajando para 
elaborar un proyecto robusto y responsable; que cubra la realización del proceso electoral en 2024; el cual 
dijo, podría variar considerablemente en relación con el proceso pasado, por el incremento del padrón 
electoral, el aumento de distritos federales electorales; así como lo relativo a la elección de la presidencia de 
la república. “Estamos trabajando en que el presupuesto sea como siempre lo ha realizado el Instituto, de 
manera responsable; atendiendo a los incrementos, de naturaleza general y por el contexto nacional, 
considerando que se trata de una elección concurrente, y eso también genera costos que también se tienen 
que prever”, argumentó. Grisel Muñiz recordó que una de las primeras acciones es llamar a los ciudadanos a 
su participación activa como consejeros electorales distritales y secretarios técnicos; para lo cual la 
convocatoria estará abierta del 1 al 29 de septiembre de 2023. Por estas actividades, se tendrá una 
remuneración económica. 
 
https://vozdelasierra.com.mx/19-millones-para-preparacion-y-arranque-de-proceso-electoral-en-
queretaro/ 
 
DENUNCIAS 
 
NO HAY DENUNCIAS POR LLAMADAS SOBRE AGUSTÍN DORANTES O GUADALUPE MURGUÍA: IEEQ 
Por Manuel Rivera 
Hasta el momento no se han recibido denuncias por llamadas telefónicas realizadas a la ciudadanía para 
preguntar sobre la opinión del desempeño de los políticos Agustín Dorantes y Guadalupe Murguía, declaró la 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/manuel-rivera/
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presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz. “Yo te diría que no tenemos 
conocimiento sobre lo que mencionas, no ha llegado, hasta el momento alguna denuncia, o alguna solicitud al 
respecto, que busque el Instituto realice alguna oficialía electoral o que de cuenta de, por lo que no me 
pronunciaría el respecto porque tendríamos que conocer que se llevara a cabo un análisis por parte del 
aérea, sería muy arriesgado como pronunciarnos”, afirmó Grisel Muñiz. Recientemente ciudadanos han 
reportado el recibir llamadas en donde se les hace una encuesta para evaluar el desempeño de los 
funcionarios públicos mencionados. Aseveró que cada caso en particular se tiene que analizar, en el caso de 
que se presente alguna denuncia al respecto. Agregó que este trabajo de análisis también le corresponde a la 
autoridad jurisdiccional y, en caso de que algún ciudadano considere que la equidad para el próximo proceso 
electoral se esté vulnerando, puede presentar su denuncia respectiva en el instituto. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/no-hay-denuncias-por-llamadas-sobre-agustin-dorantes-o-
guadalupe-murguia-ieeq/ 
 
IEEQ NO HA RECIBIDO DENUNCIAS POR LLAMADAS QUE EVALÚAN TRABAJOS DE DORANTES Y 
MURGUÍA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro no tiene ninguna denuncia por llamadas que se han realizado 
para evaluar el trabajo de la secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía y el secretario de desarrollo social, 
Agustín Dorantes. La presidenta Grisel Muñiz precisó que se desconocía este tipo de conductas, sin embargo, 
remarcó que como órgano electoral no podrían emitir un pronunciamiento al respecto, toda vez que no hay 
solicitudes para su intervención. «Hasta este momento sobre ese particular no tenemos. No tenemos 
conocimiento sobre lo que mencionas, no ha llegado ninguna solicitud en la que se busque que el Instituto 
realice alguna oficialía electoral o que dé cuenta de (…) Incluso nos estamos enterando en este momento», 
explicó. Agregó que tampoco se podría evaluar o presumir alguna falta Electoral, ya que el instituto solo es el 
receptor de las denuncias y el encargado de integrar un expediente para que sea de revisión del Tribunal 
Electoral. Sin embargo, enfatizó que el sistema electoral es muy robusto, y cuenta con todas las instancias 
para que quien considere que se está vulnerando la equidad en la contienda, acuda a las instancias para los 
procedimientos correspondientes, como una oficialía electoral un ordinario o especial sancionador. Así 
mismo, añadió que aún se tienen 14 procedimientos en los que están conformando los expedientes para ser 
remitidos al tribunal, de los cuales 4 son por presunta violencia política de género y el resto estarían 
supuestos como actos anticipados de campaña y precampaña, violaciones a las normas de la propaganda 
gubernamental, propaganda personalizada, uso indebido de recursos públicos, entrega de dádivas, 
propaganda con vulneración al interés superior de la niñez, incumplimientos a obligaciones de 
transparencia (para partidos), entre otros. 
 
https://www.region22.com.mx/2023/09/05/ieeq-no-ha-recibido-denuncias-por-llamadas-que-evaluan-
trabajos-de-dorantes-y-murguia/ 
 
LUPITA MURGUÍA SE DESLINDA DE ENCUESTAS TELEFÓNICAS A SU NOMBRE  
Por Jair Lara 
La secretaria de Gobierno estatal, Guadalupe “Lupita” Murguía; presentó un documento ante el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) donde se deslinda de la supuesta encuesta telefónica que se le 
atribuye. A través de una grabadora se le pregunta a los ciudadanos su opinión sobre qué tanto conocen de 
su carrera política; esto de cara al proceso electoral de 2024. En entrevista, destacó que ella desconoce cuál 
es la empresa responsable de haber realizado la aplicación de la encuesta telefónica en los últimos días. “No 
tengo idea. De hecho, mandé ya un escrito al propio Instituto Electoral de (Estado de) Querétaro en donde 
me deslindo de esa encuesta”, aclaró. Dijo que, con la finalidad de que no se le pueda atribuir algún tipo de 
responsabilidad en materia político-electoral; aseguró ante el órgano electoral que ella no ha contratado un 
servicio de esta naturaleza por lo que consideró necesario desvincularse del asunto. Lupita Murguía expuso 
que su futuro electoral dependerá de los estudios que realice el Partido Acción Nacional (PAN). “Simple y 
sencillamente no hago encuestas porque voy a estar a lo que finalmente el partido determine; pues de los 
estudios y grupos de opinión que ellos determinen. No sé quién la esté haciendo y ya presenté un escrito 
para deslindarme (…) No me ha comentado nada (el IEEQ), yo mandé el escrito”, declaró. 

https://amqueretaro.com/queretaro/2023/09/06/anuncian-convocatoria-de-cantautores-trovabierta-2023-en-queretaro/
https://amqueretaro.com/queretaro/2023/09/06/anuncian-convocatoria-de-cantautores-trovabierta-2023-en-queretaro/
https://x.com/am_queretaro/status/1654180645231382549?s=46&t=fxOAeeeE128E0m5X_kFtRw
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https://amqueretaro.com/queretaro/2023/09/06/lupita-murguia-se-deslinda-de-encuestas-telefonicas-a-
su-nombre/ 
 
LUPITA MURGUÍA SE DESLINDA ANTE EL IEEQ DE ENCUESTA TELEFÓNICA 
Por Estrella Álvarez 
La secretaria de Gobierno del estado de Querétaro, Guadalupe Murguía, anunció que presentó un documento 
ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) debido a la proliferación de una supuesta encuesta 
telefónica que se le atribuye, ya que a través de una grabadora le pregunta a los queretanos su opinión sobre 
ella, como también qué tanto conocen su carrera política, de cara al proceso electoral de 2024. “¿Sabía qué 
Lupita está comprometida en mejorar la calidad de vida de las familias queretanas desde 1995?”, señala la 
grabación telefónica. En entrevista, la funcionaria estatal destacó que desconoce qué empresa es la 
responsable de haber hecho la aplicación de la misma en los últimos días. “No tengo idea, de hecho mandé ya 
un escrito al propio Instituto Electoral de (Estado de) Querétaro en donde me deslindo de esa encuesta”. Lo 
anterior, con la finalidad de que no se le pueda atribuir algún tipo de responsabilidad en materia político-
electoral, esto porque su futuro electoral dependerá de los estudios que realice el mismo Partido Acción 
Nacional (PAN). “Simple y sencillamente no hago encuestas porque voy a estar a lo que finalmente el partido 
(PAN) determine pues de los estudios y grupos de opinión que ellos determinen (sic)”. “No sé quién la esté 
haciendo y ya presenté un escrito para deslindarme (…) no me ha comentado nada (el IEEQ) yo mandé el 
escrito”. 
 
https://adninformativo.mx/lupita-murguia-se-deslinda-ante-el-ieeq-de-encuesta-telefonica/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ELECCIONES FRENARÁ INVERSIONES 
Las elecciones de 2024 frenarán levemente la inversión en el país, por lo que el crecimiento del sector 
industrial en este año será de aproximadamente 7.5%, señaló el presidente de CANACINTRA, Esaú 
Magallanes. Explicó que en el segundo semestre el crecimiento del sector industrial es menor al que se 
presenta durante el primer semestre; sin embargo, en la comparación anual, el sector industrial crecerá más 
que en 2022, ya que cerraron en 6.5%. (DQ 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
XÓCHITL GÁLVEZ HARÁ UNA GRAN CAMPAÑA EN EL 2024: KURI  
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que Xóchitl Gálvez es una mujer que hará una gran campaña durante 
las elecciones del 2024. Esto luego de que el pasado domingo, Xóchitl recibió su constancia para coordinar 
los trabajos del Frente Amplio por México en la contienda para la presidencia de México. (PA 6) 
 
MURGUÍA NIEGA RELACIÓN CON ENCUESTADORAS 
La secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía, presentó un documento ante el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro para deslindarse de presuntas encuestas telefónicas para evaluar su labor. (P 3, AM 11) 
 
MURGUÍA “ATENTA” A CANDIDATURAS 
Guadalupe Murguía SEGOB, dijo que se ajustará a lo que defina el PAN en cuanto a la elección de sus propios 
precandidatos con miras al proceso electoral de 2024. Además, mencionó que habrá de estar atenta con lo 
que diga el gobernador, Mauricio Kuri, con relación a la separación de los cargos de quienes decidan 
participar en el próximo proceso electoral. (DQ 7) 
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PRD 
 
ANALIZAN PARTIDOS FAM LOCAL TOTAL 
Aún no existe una determinación sobre si se replicará la alianza del Frente Amplio por México, tras el triunfo 
de Xóchitl Gálvez como coordinadora del frente, mencionó Diego Urías, presidente del PRD en la entidad. 
Refirió que revisarán las leyes electorales para analizar los escenarios que hay en el tema, además de que 
destacó que hubo un buen ejercicio de coordinación entre los tres partidos para el proceso interno. (DQ 10) 
 
PVEM 
 
"UN HECHO HISTÓRICO PARA LA 4T": RICARDO ASTUDILLO 
El diputado local del PVEM, Ricardo Astudillo, se mostró optimista tras los resultados de la reciente elección 
en Querétaro, en la que la candidata de la coalición conformada por el PVEM, Morena y el PT, Claudia 
Sheinbaum, se alzó con la victoria como coordinadora de los comités de defensa de la cuarta transformación. 
(N 4) 
 
MORENA 
 
SANTIAGO NIETO BUSCARÁ LA GUBERNATURA EN EL 2027 
El encargado de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, Santiago Nieto Castillo, expresó su 
intención de participar en las elecciones del 2027 para buscar la gubernatura del estado de Querétaro. (P 3) 
 
MORENA CUMPLIÓ EN ENCUESTA: PÉREZ 
Militantes del partido Morena del municipio de San Juan del Río, aseguraron desconocer los sitios de 
aplicación de los cuestionarios para la elección de sus candidatos, así como las personas a las que les fue 
aplicado, la dirigencia dio a conocer a través de su secretario general, Alejandro Pérez, que todo el proceso se 
llevó a cabo en apego a los lineamientos establecidos. (ESSJR 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REDOBLARÁN VIGILANCIA FEDERAL EN CARRETERAS 
Gobernación advierte que delincuencia detectada “no se encuentra en Querétaro”.  (DQ principal) 
 
N: EMPRESARIOS RIFADOS: MKG 
Inaugura Gobernador la Expo Encuentro Industrial y Comercial 2023. (N principal) 
 
AM: CLÚSTER DE PLÁSTICOS VA POR ‘NEARSHORING’   

Ante la relocalización de cadenas de suministro, el sector en Querétaro podría crecer más allá del 15% que 

se tiene previsto al término de 2023.  (AM principal) 

 

EUQ: SHEINBAUM GANA ENCUESTAS DE MORENA; SE INCONFORMA EBRARD 

Nombran a exjefa de Gobierno coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación (EUQ principal) 

 
CQRO: CLAUDIA SHEINBAUM, CANDIDATA PRESIDENCIAL DE MORENA 
La exjefa de gobierno de la Ciudad de México, quien destacaba como la favorita en diversos sondeos y 
mediciones ajenos a Morena, superó a su principal contrincante en este ejercicio, el excanciller Marcelo 
Ebrard. (EUQ principal) 
 
PA: DESTAPAN A CLAUDIA Y MARCELO SE REBELA 
Gana la ex jefa de la CDMX las cinco encuestas realizadas, dice Alfonso Durazo.   (CQRO principal) 
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P: ES CLAUDIA LA ABANDERADA DE MORENA PARA LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL 
La exjefa de Gobierno de la CDMX sucede a AMLO al frente de la 4T Ebrard abandonó el proceso por 
"inconsistencias" en el conteo. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PIDE GOBERNADOR A EMPRESARIOS CONTINUAR CON EMPLEO FORMAL EN QUERÉTARO 
Al encabezar la inauguración de la Expo Encuentro Industrial y Comercial 2023, el gobernador Mauricio Kuri 
convocó a los empresarios a apostar por el empleo formal, pues esta es una vía para que las personas tengan 
acceso a la educación, salud, vivienda y un salario digno. (N 2, AM 5) 
 
RECONOCE MAURICIO KURI LABOR DE LOS BOMBEROS QUERETANOS 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de equipo de cómputo a integrantes de los cuerpos de 
bomberos del estado, para uso del software denominado Active 911, una Plataforma Integral para Gestión de 
Emergencias, mediante la cual se pretende automatizar y eficientar los servicios en todas las corporaciones 
de Querétaro, lo que representa, dijo, una ventaja, al contar con la información correcta, en tiempo real y así 
poder actuar en consecuencia. (N 1 y 4, DQ 7) 
 
INFORME DEL GOBERNADOR EL 30 DE SEPTIEMBRE EN EL CENTRO DE CONGRESOS 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que el 30 de septiembre presentará su segundo informe de 
actividades. Indicó que, en el marco de este, se contemplan dos eventos, el primero a realizarse en el Teatro 
de la República y el segundo en el Centro de Congresos. Señaló que ya se le hizo la invitación al presidente de 
México, AMLO y a todo su gabinete. (AM 3) 
 
DESCARTA GOBERNADOR USO EXCESIVO DE LA FUERZA EN MUERTE DE JOVEN DETENIDO 
No hubo un exceso de la fuerza en la muerte de Ariel, el joven que falleció el 29 de agosto mientras se 
encontraba bajo custodia de la Policía Estatal, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Pese a que la familia 
asegura que, según el acta de defunción, la causa de su muerte fue por un “trauma cerrado de abdomen, bajo 
custodia” y que los policías ejercieron un uso excesivo de la fuerza, el gobernador rechazó dichas 
declaraciones; sin embargo, consideró que será un juez quien tendrá que deslindar las 
responsabilidades. (CQRO 7, P 2) 
 
NO QUEDARÁ IMPUNE HOMICIDIO DE POLICÍAS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO: KURI  
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que el homicidio de los policías del municipio de Querétaro no quedará 
impune. Esto luego de que este martes dos sujetos agredieron con arma de fuego en Lomas de Casa Blanca, 
los cuales resguardaban un inmueble asegurado por la FGR. (DQ 6, PA 1 y 3) 
 
QUERÉTARO LISTO PARA ATRAER LA RELOCALIZACIÓN: GOBERNADOR 
En Querétaro se le apuesta a las instituciones y a la estrategia de relocalización de proveeduría como uno de 
los pilares de la agenda de desarrollo económico, al tratarse de un fenómeno que representa oportunidades 
tanto para la entidad, como para el país, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, durante su participación en la 
segunda Convención Binacional Estados Unidos - México, Nearshoring: Moving Forward Together, que se 
celebró en la Ciudad de México. (RTQ) 
 
PROCESO JUSTO A MAESTRAS: MKG 
Ante la exigencia del magisterio por un proceso justo a la directora y maestra del jardín de niños, “Rita 
Cetina Gutiérrez”, respecto al fallecimiento de una menor de edad en un área de juegos, el 29 de agosto; el 
gobernador Mauricio Kuri coincidió con los empleados del sector educativo, al tiempo de señalar que deben 
revisarse los protocolos al interior de este tipo de planteles. (N 5) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PRESIDIRÍA LEGISLATURA GERARDO ÁNGELES 
Hasta ahora, sólo el diputado Gerardo Ángeles, diputado local del PAN, ha levantado la mano para presidir 
la Mesa Directiva en el próximo periodo, comentó Graciela Juárez, diputada presidenta del Poder Legislativo. 
Señaló que al interior del grupo parlamentario del PRI no ha habido diálogo sobre el interés de dirigir 
nuevamente el Congreso, aunque recordó que ya han ocupado los cargos de secretaria, vicepresidenta y 
presidenta con su persona. (DQ 10) 
 
REALIZA ASTUDILLO MESA DE ANÁLISIS SOBRE LA REFORMA PARA EL USO DE MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN RECICLADOS EN OBRAS PÚBLICAS 
El diputado Ricardo Astudillo, coordinador de la Fracción Legislativa del PVEM, realizó la mesa de análisis 
de la reforma en materia de uso de materiales de construcción reciclados para obras públicas, como un 
ejercicio de Parlamento Abierto. (El Queretano) 
 
ENTREVISTA ANTONIO ZAPATA, DIPUTADO 
Hablaron de Xóchitl Gálvez como representante del Frente Amplio por México. Comentó que le parece una 
situación desgraciadamente normal, que ellos no tienen capacidad democrática y obedecen a una persona. 
(Fórmula Noticias) 

 
MUNICIPIOS 

 
LUIS NAVA ASISTIÓ A LA PRESENTACIÓN DE LOS PROYECTOS DEL GABINETE JUVENIL 2023 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió a la presentación de los proyectos del Gabinete 
Juvenil 2023, que serán votados por los jóvenes en un ejercicio de Gobierno Abierto. (Fórmula Noticias) 
 
MUNICIPIO DE EL MARQUÉS ENTREGA CALENTADORES SOLARES A CINCO FRACCIONAMIENTOS 
En representación del presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, el jefe de la Oficina de Presidencia, 
Rodrigo Monsalvo, encabezó la entrega de calentadores solares a las familias de cinco fraccionamientos de la 
demarcación, a través del programa de la Secretaría de Desarrollo Social, “Vivienda Sustentable”. (AM 3, DQ 
8) 
 
NORMA MEJÍA ENTREGA APOYOS ALIMENTARIOS A MUJERES EMBARAZADAS 
Con el objetivo de coadyuvar a mejorar la calidad de vida de los tequisquiapenses, se llevó a cabo la entrega 
de apoyos alimentarios a personas en situación vulnerable en el municipio. El evento estuvo encabezado por 
Norma Mejía, presidenta del Sistema Municipal DIF y en esta ocasión fueron beneficiadas 414 mujeres 
embarazadas de diferentes colonias y comunidades del municipio. (NSJR 1 y 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
¡Salud! Oootro cambio en el equipo de Ezequiel Montes, donde la alcaldesa destituyó al director de 
Seguridad Pública, Francisco Lemus, debido a que "se le hizo fácil" armar una pachanga con algunos agentes 
policiacos... ¡en plena comandancia! Fue dado de baja de inmediato junto con algunos compañeros y quedó 
como encargado del despacho Miguel Ángel Téllez, también titular de Protección Civil. Falló eso de "una no 
es ninguna... Abandono. El asesinato de dos policías municipales en cumplimiento de su deber, la tarde del 
martes, puso en evidencia el desdén de las autoridades federales a las labores de seguridad en Querétaro. La 
casa que custodiaban los cumplidos uniformados estaba intervenida por la FGR, pero la instancia autónoma 
ni siquiera tiene un delegado designado en el estado. Guayabo. Nos reportan cambios en el restaurante bar 
de Juriquilla donde "cazaron" a un joven que fue asesinado al salir. El más notable fue en la "playlist", ahora 
sin esa música con apología de la violencia que atraía a tanta gente "buchona". (DQ,ESSJ) 
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EXPEDIENTE Q / MORENA 
Por Adán Olvera  
Rompimiento en Morena, Marcelo Ebrard denunció anomalías en el proceso interno de este partido para 
elegir candidato a la presidencia, acusa de cobardes a Alfonso Durazo (que gobierno Sonora a distancia) y a 
Mario Delgado, presidente de este partido por ordenar el cierre de la sala de conteo al equipo de Marcelo, 
con la policía. El presidente Andrés Manuel López Obrador, había dicho en la mañanera que no había 
problemas, pero lanzó el dardo, diciendo que no habría pleitos porque nadie era un "ambicioso vulgar" lo 
cual quiere decir que Marcelo Ebrard, será señalado de eso, por las huestes de radicales del presidente. El 
proceso no se repetirá como lo pide Marcelo Ebrard, porque sería que acepten que hubo fraude y que las 
encuestas no son certeras, la candidata del presidente será oficialmente designada cuando le entreguen el 
bastón de mando y Marcelo Ebrard, tendrá el camino de aceptar lo que le den o largarse de ese movimiento 
que cada día se parece más al PRI de antes (así lo definió). (...)  De rebote. El fin de semana hubo cambios en 
la delegación de la FGR y hoy solamente hay encargado de despacho, difícilmente sabremos porque estaba 
bajo custodia de la policía municipal de la capital, un inmueble en Lomas de Casa Blanca; la Fiscalía Estatal, 
tendrá que darnos detalles de la investigación porque murieron dos nuestros policías y tenemos que saber 
para poder ayudar como ciudadanos a cuidar a nuestros policías. Descansen en Paz. (DQ, ESSJ) 
 
ACÁ ENTRE NOS 
Por Tania Palacios Kuri  
Menos lectores, menos vidas. Seguramente no eres parte del universo de 3 de cada 10 mexicanos mayores 
de 18 años que, sabiendo leer, no lo han hecho en el último año. De todas las agonías que nos puede tocar 
testificar, en el capítulo de “inaceptables” se encuentra: la lectura en el país. El declive de lectores es 
directamente proporcional al fracaso de México. Este año el INEGI nos dio brújula de la situación, a través 
del Módulo sobre Lectura (MOLEC), con datos sobre el comportamiento de los lectores de 18 años o más en 
México. Las curvas no siempre son “sexy”, en especial si del 2016 al 2023 observamos una caída del 12.3% 
de las personas en el país que han leído algún material, ya sea impreso o digital, en el último año. Veníamos 
de una ilusión después de que el hábito de lectura durante la pandemia había repuntado. (…) De rebote. El 
fin de semana hubo cambios en la delegación de la FGR y hoy solamente hay encargado de despacho, 
difícilmente sabremos porque estaba bajo custodia de la policía municipal de la capital, un inmueble en 
Lomas de Casa Blanca; la Fiscalía Estatal, tendrá que darnos detalles de la investigación porque murieron 
dos nuestros policías y tenemos que saber para poder ayudar como ciudadanos a cuidar a nuestros policías. 
Descansen en Paz. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
¿Y el gasto?. Morena anunció a Claudia Sheinbaum como la ganadora de su proceso interno para encabezar 
la candidatura presidencial el próximo año. Pero ¿se justifica el gasto que hicieron? Tapizaron el país con 
bardas, lonas, espectaculares… organizaron cientos de eventos masivos, cada uno de ellos con mucha 
producción, aditamentos promocionales y acarreos de gente. A juicio de la dirigente estatal de Morena, 
Rufina Benítez, Morena fue transparente y justificó el gasto de las ‘corcholatas’ como parte del proceso.  
Acuerdos. La Administración de Roberto Cabrera logró nuevos acuerdos con el cumplimiento de pagos 
pendientes al sindicato de trabajadores del Municipio de San Juan del Río, con lo que los sindicalizados han 
acordado aplazar nuevamente la huelga y mantener la estabilidad del gobierno sanjuanense. El riesgo de 
emplazamiento a huelga se mantiene, pero la Secretaría de Administración ha respetado los compromisos 
para evitar que se levanten las banderas rojinegras. Caso nieto. La FGR puso los reflectores sobre el 
sanjuanense y actual fiscal de Hidalgo, Santiago Nieto, luego de que la defensa del tamaulipeco Francisco 
García o acusó de la fabricación de todo un caso de delitos financieros cuando encabezaba la UIF en contra 
del exgobernador de Tamaulipas. En su defensa, Nieto Castillo subrayó que Cabeza de Vaca es el que está 
prófugo, y no él. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reaccionan en redes sociales. Así reaccionaron en redes sociales este martes por la noche el alcalde Luis 
Bernardo Nava y el gobernador Mauricio Kuri, tras confirmarse el deceso de los policías de Seguridad 
Pública Municipal Sandra Lucía López y Gustavo Baylón mientras resguardaban un inmueble en Lomas de 
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Casablanca, a petición de la Fiscalía General de la República. “Esta noche dos policías de la @SSPMQueretaro 
fallecieron en cumplimiento de su deber. Hacían valiente apoyo en custodia a un domicilio investigado por la 
@FGRMexico. Los responsables del ataque contra nuestros policías pagarán las consecuencias. En el 
Municipio de Querétaro no vamos a permitir este tipo de actos. Aquí, quien comete un delito, la paga. Quien 
haya tocado a quienes defienden a nuestras familias todos los días va a enfrentar todo el rigor de la ley. Con 
la seguridad de los queretanos no se juega”, dijo Nava. Mientras tanto, el gobernador sentenció: “Lamento 
profundamente la pérdida de dos de nuestros elementos municipales que fallecieron defendiendo a las 
familias queretanas. Seré claro: en Querétaro hay mano dura contra el crimen y ni este ni ningún otro lo 
vamos a dejar pasar. No vamos a descansar hasta que quienes cometieron este terrible acto las paguen con 
todas las de ley. Todo el peso de la justicia, sí o sí”. Reconoce Kuri valentía de senador por un día. 
“Enhorabuena, mi estimado senador @JuanPabloAdame, por la iniciativa presentada el día de hoy en el 
pleno del @senadomexicano. Esta es una propuesta en la que demuestras una gran valentía y, sobre todo, de 
gran importancia en el rubro de la salud de las y los mexicanos, especialmente de los pacientes con cáncer y 
sus familias. Tienes, y tendrás, todo mi apoyo siempre, amigo”, señaló el gobernador Mauricio Kuri en la red 
social X. Esto, luego de que el senador Miguel Ángel Mancera pidió licencia para que su suplente, el panista 
Juan Pablo Adame Alemán, quien padece cáncer y se encuentra delicado de salud, asumiera el cargo por 24 
horas para presentar una iniciativa en la que propone apoyo a familiares de pacientes enfermos de cáncer. 
Sentencian a dos personas por cohecho. Que la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción 
obtuvo una sentencia condenatoria en contra de dos personas que fueron puestas a disposición por parte de 
la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ), por el delito de cohecho. Los imputados, 
luego de ser detenidos por los policías municipales, le ofrecieron dinero a cambio de no ser revisados y que 
los dejaran ir. Los oficiales habían recibido el reporte de un vehículo que había participado en un hecho 
delictivo en Cadereyta. Uno de los imputados tenía orden de aprehensión vigente por robo calificado en 
Nuevo León, así que fue puesto a disposición de la autoridad de aquel estado. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO  
Guardia de honor. El presidente municipal Luis Nava y la secretaria de Gobierno Lupita Murguía montaron 
guardia de honor ante los féretros de Sandra Lucía López y Gustavo Baylón Vargas, los policías municipales 
asesinados por miembros del crimen organizado. Tanto el gobernador como el edil prometieron que se hará 
justicia y honraron a los caídos en el cumplimiento del deber. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Mariano y Meade en IL Duomo. Los comensales de Il Duomo, en el BBQ, se sorprendieron la noche del 
martes al reconocer a dos personajes: el último candidato presidencial priista José Antonio Meade y el 
exgobernador Mariano Palacios Alcocer cenando y platicando muy animadamente sobre el Frente Amplio 
por México, al que apoyarán, pero el exmandatario estatal dijo: “Moriré siendo priísta”. (PA) 
Agua y comida queretana la más sana. 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Volvió el dedazo, primero del siglo. Destapó AMLO a su “corcholata” favorita. Sabino. Hoy conferencia del 
equipo de Marcelo en el Chucho el Roto. El sábado será la celebración por Claudia Sheinbaum en la Alameda. 
Y ahora vendrán las disputas de los aspirantes al Senado y San Lázaro. Para la Cámara Alta: Gilberto o 
Astudillo y Celia o carta nueva. Ya. Regresó el dedazo al sistema político mexicano con la postulación de 
Claudia Sheinbaum como candidata de Morena a la Presidencia de la República, aunque la decisión se 
entregue envuelta en el papel de cinco encuestas y le denominen oficialmente “coordinadora de los comités 
para la defensa de Cuarta Transformación”. En rigor es la primera designación de este siglo y milenio. El 
primer caso en donde el presidente en turno pretende y puede dejar sucesor (a). Ernesto Zedillo no entregó 
el poder a Francisco Labastida, Vicente Fox no pudo imponer a Santiago Creel, tampoco Felipe Calderón a 
Josefina Vázquez Mota ni Enrique Peña a José Meade. Andrés Manuel López Obrador construyó la 
candidatura de Claudia desde el día en que desplazó a Ricardo Monreal como su carta para el gobierno de la 
Ciudad de México, engañándolo con el 2024 igual que a Marcelo Ebrard y más recientemente a Adán Augusto 
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López. Sheinbaum es su heredera, su versión en mujer, fiel como ninguna y tiene, por ahora, todas las 
condiciones para entregarle no el metafórico bastón de mando sino la banda presidencial, si el pueblo bueno 
y sabio no dice lo contrario. Ya hemos dicho que independientemente de todo el poder -más que el de 
cualquier mandatario del México postrevolucionario- López Obrador contará con el apoyo de sus 22 
gobernadores, mismos que ayer suscribieron un documento de reconocimiento al resultado “de la consulta”, 
y más de 30 millones de becas y pensiones repartidas a lo largo y ancho del país. Lo histórico es que habrá 
presidenta. Sea Claudia Sheinbaum, la opción de los partidos de la 4T (Morena, PT y Verde) o Xóchitl Gálvez 
del Frente Amplio por México (PAN, PRI y PRD). Otro hecho histórico es que por primera vez los dos 
partidos más antiguos de México: Revolucionario Institucional y Acción Nacional no postularán candidato 
propio. La senadora Gálvez no está afiliado a ninguno, si bien ha competido por el segundo, lo cual no 
sorprende a los queretanos porque Mauricio Kuri fue presidente municipal de Corregidora, coordinador de 
los senadores del PAN y gobernador, antes de afiliarse. El dedazo de ayer es la crónica de una nominación 
anunciada, en donde la única nota discordante fue la reacción de Marcelo Ebrard, similar a la de su maestro 
Manuel Camacho Solís con la nominación de Luis Donaldo Colosio en 1994, cuando todos ellos eran del PRI. 
Habrá que ver qué hace ahora el excanciller que tiene la posibilidad de quedarse o ir por Movimiento 
Ciudadano si así conviniera a Dante Delgado que siempre va con el ganador y, ahora, sin alianza no le 
alcanzaría. Las otras “corcholatas”, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Manuel Velazco y Noroña, ya se 
disciplinaron, como en los viejos y peores tiempos del PRI. La historia es circular. Y, aunque no sean iguales y 
las cosas ya no sean como antes, volvió el dedazo. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Morenos. 
Para hoy anuncia el equipo local de Ebrard una conferencia de prensa en el Chucho el Roto, mientras los 
comités unidos en torno a Sheinbaum convocan a celebrar su nombramiento el sábado próximo en la 
Alameda Hidalgo, a las cinco de la tarde. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Es Claudia. Confirmada la candidata 
presidencial de la Cuarta Transformación, vendrán ahora los procesos internos de selección para el Senado y 
las diputaciones en los seis distritos federales de Querétaro (uno más que en el proceso anterior). La lucha 
por el escaño en la Cámara Alta está entre el ya senador Gilberto Herrera, con la posibilidad de reelección, y 
el dirigente estatal del Partido Verde, diputado local Ricardo Astudillo. Ambos apoyaron y organizaron actos 
y apoyos para Sheinbaum. Suertudos. -¡AAAPUNTEN!- Ellas. Y, claro, la fórmula al Senado incluye una 
mujer. ¿Es Celia o una carta nueva?. Ya veremos. -¡FUEGO!- Mesa 24. Se les apareció el “Diablo” con la teoría 
de que no siendo Marcelo, tendría más posibilidades el ex titular de la UIF y actual procurador en Hidalgo, 
Santiago Nieto Castillo. El argumento: Ebrard negociará y el sanjuanense es uno de sus compromisos. Y luego 
con la campaña sucia que han desatado en su contra por temas de la UIF. ¡Porca miseria! (PA) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS 
Por Katia Reséndiz  
Querétaro tienen la oportunidad de aprender, adaptar y liderar el futuro del agua. Desde los montes hasta 
las llanuras, desde el Cerro del Zamorano hasta el valle de Querétaro, el agua realiza un viaje épico: de la 
lluvia al río, del río al océano y, nuevamente, a las nubes. Este ciclo, que ha perdurado por miles de años, es 
un reflejo de cómo deberíamos tratar el agua en nuestras ciudades. La naturaleza, en su infinita sabiduría, ha 
perfeccionado este proceso durante millones de años, y sería prudente para nosotros observar y aprender. 
Debemos voltear a ver cómo funciona la naturaleza para replicar sus sistemas y procesos en nuestro 
desarrollo y planeación. El ciclo hidrológico no es ajeno a ninguna región del mundo, pero nuestras urbes 
modernas parecen haberlo olvidado. Cada gota que cae del cielo es una oportunidad. En Australia, este 
pensamiento llevó a la implementación de sistemas integrados en casas y edificios para captar agua de lluvia. 
Esta iniciativa ha aliviado la presión sobre los sistemas públicos y reducido la dependencia del agua 
subterránea y de los ríos. El agua del drenaje no es toda igual. Las aguas grises, provenientes de duchas y 
lavabos, son diferentes de las aguas negras que provienen de inodoros. Separarlas es crucial, no solo por 
razones sanitarias, sino también por la reutilización, ya que de esta manera es mucho más sencillo tratarlas. 
Japón es un testimonio de ello. En muchas residencias japonesas, sistemas domésticos innovadores facilitan 
esta separación, permitiendo un tratamiento más eficiente y brindando oportunidades para reutilizar el agua 
en jardines y otros usos no potables. Una vez separada, el agua puede iniciar su viaje de purificación. Suecia 
ha establecido el estándar de oro en este aspecto. Con plantas de tratamiento avanzadas, el agua es 
purificada y, en algunos casos, devuelta al sistema como agua potable. Esta estrategia ha reducido 
drásticamente la dependencia de fuentes naturales y ha preparado a las ciudades suecas para enfrentar 
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periodos de sequía. Estos ejemplos internacionales, más allá de mostrarnos soluciones técnicas, nos enseñan 
una filosofía: el agua es un recurso que, con la tecnología y la voluntad adecuada, puede ser reutilizado casi 
indefinidamente. En Querétaro, y en muchas regiones de nuestro país, enfrentamos desafíos hídricos. Si bien 
nuestras realidades pueden diferir de las de Australia, Japón o Suecia, las lecciones aprendidas son 
universalmente aplicables. No es solo una cuestión de supervivencia, sino de sostenibilidad. En Querétaro, la 
implementación de estas estrategias de economía circular del agua no solo sería una medida vanguardista, 
sino una necesidad urgente. Querétaro ha enfrentado desafíos relacionados con inundaciones en épocas de 
lluvia intensa, y la sobreexplotación del acuífero está alcanzando niveles críticos. Esta situación nos ha 
llevado a considerar trasvases, una solución costosa y no siempre sostenible, que implica traer agua de otros 
lugares. Al adoptar prácticas que optimicen la captación, tratamiento y reutilización del agua, no sólo 
estaríamos protegiendo nuestro valioso recurso hídrico, sino también reduciendo riesgos ambientales y 
costos asociados. En esta era de logros tecnológicos, donde podemos enviar naves al espacio y traerlas de 
vuelta, la pregunta es: ¿Por qué no tratamos el agua de la misma manera, enviándola a través de nuestras 
ciudades y atrayéndola de vuelta limpia y pura? El desafío está ante nosotros. Querétaro tiene la 
oportunidad de aprender, adaptar y liderar el futuro del agua. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Kuri encabezó la entrega de equipo de cómputo a integrantes de los cuerpos de bomberos del 
estado con una plataforma Integral para Gestión de Emergencias. Nos comentan que una herramienta de 
este tipo tenía más de 20 años que no se ofrecía a este grupo que tan buen servicio presta. Roberto Sosa 
puede estar viendo ya a su adversario en la próxima contienda electoral. Nos cuentan que al interior de 
Morena avanza el nombre de Gilberto Herrera para contender por una diputación federal que incluye 
Corregidora. Sosa terminará su segundo periodo con buena aceptación. Herrera, dueño de los programas 
sociales del Bienestar, se dice operador de Sheinbaum, pero no le alcanzó para pedir la senaduría. Santiago 
Nieto levantó la mano y dijo lo que ya todos sabían, buscará ser senador por Querétaro. Lo relevante es que 
esta declaración viene justo en el momento de las definiciones en la cúpula de la 4T, pues nos cuentan que el 
ex jefe de la UIF será factor de unidad entre los equipos de Claudia y Marcelo, sabe sumar y puede dividir. 
Santiago va a ser candidato. Rufina Benítez comenzó a enviar señales de empoderamiento ante la evidente 
ruptura al interior de Morena, pues se podría mover el entramado político local. Nos platican que en la 
dirigencia partidista la encargada de la oficina en el estado tiene lista la guillotina en varias carteras, en tanto 
que en otras áreas del mismo partido crecen los rencores. Veremos. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Purgas en la 4T. Ahora, quien fuera fiel escudero de AMLO, Santiago Nieto, pasa a ser villano y perseguido 
por la FGR por supuestas malas prácticas en la UIF… o serán purgas contra la gente de Marcelo por la 
información que poseen. (N) 
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